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El servicio específico de atención 
a las víctimas de la violencia de 
género del turno de oficio de los 
abogados colegiados en el Col·le-
gi Oficial d’Advocats de Reus ha 
asistido, en los primeros nueve 
meses del año, un total de 308 
casos. La representante de la Co-
misión de Violencia de Género e 
Igualdad (VIGE), Cristina Santos, 
detecta «una estabilización de las 
asistencias». «A falta de tres me-
ses para cerrar 2018, todo apunta 
que la cifra será sostenida este 
año respecto al anterior, cuando 
hubieron 408 asistencias. Y tam-
bién en cuanto a número de expe-
dientes», afirma.  

Según fuentes del colegio reu-
sense, durante 2015 hubo 386 
asistencias sobre violencia de gé-

nero; en 2016 se registraron 385 
y el año pasado se cerró con 408 
asistencias. En cuanto a expedien-
tes, en 2017 la cifra alcanzó los 
569, y en lo que llevamos de año 
son un total de 400. «Es lógico 
que si se han estabilizado las asis-
tencias, también lo hagan los ex-
pedientes», explica la represen-
tante de la Comisión de Violencia 
de Género e Igualdad. Recuerda 
que «los expedientes de justicia 
gratuita se originan con posterio-
ridad a una denuncia, ya que son 
procedimientos de guarda y cus-
todia de los hijos, divorcios, sepa-
raciones o modificaciones de me-
didas». En cuanto a la interpreta-
ción de los datos, Cristina Santos 
afirma que «nunca sabremos si las 
cifras se corresponden a un incre-
mento de casos o por el efecto de 
las campañas de sensibilización, 
que hacen que mujeres que hasta 

ahora no habían denunciado se 
atrevan a hacerlo».  

Actualmente, 116 letrados for-
man parte del turno de oficio de 
violencia de género. «Requieren 
una experiencia profesional supe-
rior a tres años; haber superado 
unos cursos de formación especí-
ficos de violencia de género; tener 
aprobado el máster de acceso a la 
abogacía; y estar dados de alta en 
el turno civil, familiar y penal», 
detalla la representante de la co-
misión, y recuerda que «en el tur-
no de oficio hay un letrado las 24 
horas los 365 días del año». 

Atención integral  
El partido judicial de Reus se dis-
tingue según Cristina Santos, por 
ser el único e incluso a nivel esta-
tal, porque «desde el momento 
que una mujer acude a la comisa-
ría de los Mossos d’Esquadra o a 

las dependencias de la Guàrdia 
Urbana automáticamente nos lla-
man y el letrado se dirige hacia 
allí», recuerda. Recalca que «con-
seguir que las fuerzas de seguri-
dad llamen al letrado desde el 
primer momento ha sido una de 
las grandes batallas en el Consell 
de l’Advocacia Catalana (CICAC) 
y en el Consejo General de la 
Abogacía Española (CGAE)».  

Según explica la representante 
de la Comisión de Violencia de 
Género e Igualdad, la atención 
desde el primer momento permite 
a la víctima ser asistida en el mo-
mento delicado de interposición 
de la denuncia. «El letrado le ex-
plica cómo funciona el procedi-
miento y la ayuda a exponer los 
hechos tal y como son», añade 
Cristina Santos y recalca que «el 
abogado o la abogada transmite 
un clima de confianza que de otra 

manera no tendría la víctima, ya 
que cuando una persona toma la 
decisión de denunciar unos he-
chos, en ocasiones le cuesta ver-
balizar lo que ha ocurrido». A 
partir de ese momento todos los 
procesos que vengan derivados 
los llevará el mismo letrado, lo 
que permitirá tener una visión 
global de cual es la situación de la 
persona. 

Una de las preocupaciones de la 
Comisión de Violencia de Género 
e Igualdad es lograr una mayor 
eficiencia en la asistencia. «He-
mos planteado la posibilidad de 
que existan unas dependencias en 
el juzgado adecuadas para poder 
tratar con confianza a las vícti-
mas», detalla Cristina Santos. Re-
lata que «hay veces que no solo 
necesitas alejar a la víctima del 
agresor, sino incluso de sus fami-
liares». En esta cuestión, la Comi-
sión de Violencia de Género e 
Igualdad ha logrado algunos 
avances. «De momento, hemos 
conseguido que los fines de sema-
na se nos habilite una sala en el 
Juzgado de Guardia donde pode-
mos asistir a la víctima, pero la 
intención es encontrar un sitio de-
finitivo donde la mujer se sienta 
segura», añade Cristina Santos.  

Por último, desde la comisión 
hacen hincapié en la educación 
de las nuevas generaciones. Cris-
tina Santos avanza que «estamos 
trabajando en impulsar la forma-
ción de los profesores de escuelas 
e institutos, porque al final son 
ellos los que transmiten a los 
alumnos las distintas problemáti-
cas que se van generando». «De lo 
que se trata es de desarrollar una 
labor de educación y hay que em-
pezar por los más pequeños», 
concluye Cristina Santos.  

En cuanto a expedientes, el año pasado se cerró con 569, y en lo que llevamos de año ascienden a 400. FOTO: ALBA MARINÉ

Sociedad

A falta de un trimestre para cerrar 2018, desde la comisión detectan una estabilización  
de las asistencias respecto al año pasado, cuando se alcanzaron un total de 408

El apunte 
Velar por la 
igualdad en la 
profesión 
 
La comisión de Violencia de 
Género e Igualdad (VIGE) del 
Col·legi O cial d’Advocats de 
Reus también vela por la 
igualdad en la profesión. 
«Estamos pendientes de tener 
los resultados de unas encues-
tas que se han repartido a 
través del Consell de l’Advoca-
cia Catalana sobre diferentes 
cuestiones de género, como la 
conciliación familiar, que es 
una de las cuestiones donde 
más falla», explica Cristina 
Santos. Otras prioridades de la 
Comisión de Violencia de 
Género e Igualdad son estable-
cer un enfoque de género en la 
actuación letrada; el estableci-
miento de un plan de igualdad 
con unas pautas mínimas; y la 
formación y sesiones educati-
vas en función del resultado de 
las encuestas.
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Filomena Peláez asistió a las VI 
Jornadas de Abogados y Aboga-
das de Violencia de Género del 
Congreso General de la Abogacía 
Española celebradas en Reus, 
donde expertos de la profesión 
expusieron temas de actualidad 
desde la perspectiva de género: 
las nuevas formas de violencia 
contra la mujer; perspectiva de 
género en el procedimiento pe-
nal; y la violencia de género en 
jóvenes y adolescentes, entre 
otras cuestiones. 

Reus ha sido la sede de las Jor-
nadas de Abogados y Aboga-
das de Violencia de Género. 
¿Qué importancia tiene la for-
mación en la profesión? 
Las jornadas forman parte de la 
formación que nosotros realiza-
mos desde el CGAE para el turno 
especializado de abogados de vio-
lencia de género. Las hacemos en 
distintos puntos del territorio es-
pañol y este año nos han traído 
hasta Reus. Siempre intentamos 
que asistan ponentes de primera 
línea y tratar cuestiones de espe-
cial interés, por su importancia en 
el ejercicio de nuestro trabajo.  

¿Hasta la edición actual qué ha 
cambiado?  
Han sido años de muchas refor-
mas legislativas. Cuando asumí la 
presidencia de la Subcomisión de 
Violencia de Género observé que 
cada colegio realizaba su forma-
ción y que, en ese momento, esta-
ba en proyecto el borrador de una 
guía práctica para los abogados y 
abogadas de violencia de género. 
Lo que hicimos fue actualizar y 
revisar el trabajo hecho hasta 
ahora, y editar la guía de buenas 
prácticas. La hemos entregado a 
cada uno de los letrados adscritos 
al turno de oficio de violencia de 
género de los 83 colegios de abo-
gados de España. 

¿Qué importancia tiene la guía 
de buenas prácticas? 

Es una herramienta muy útil por-
que distingue qué es lo que tiene 
que hacer el abogado o la aboga-
da de la víctima en cada una de 
las fases del procedimiento. Tam-
bién nos encontramos que había 
colegios que dedicaban muchas 
horas a la formación y otros poca, 
por lo que recomendamos el con-
tenido que, a nuestro juicio, debe-
ría tener un curso de formación.  

Tenemos la potestad de reco-
mendar, no de imponer. Ahora los 
colegios siguen las recomendacio-
nes. De esta forma es homogénea 
la formación y podemos asistir a 
una víctima con absoluta garantía 
desde Sevilla hasta Reus. 

En cuanto a buenas prácticas, 
¿Qué es esencial? 
La empatía y la sensibilidad con 
la víctima son fundamentales, y el 
sustento para poder empezar a 
hacer nuestro trabajo. En este 
sentido, luchamos porque tenga 
carácter preceptivo la asistencia 
letrada a la víctima desde la fase 
policial, porque entendemos que 
de esta forma la mujer está aseso-
rada e informada. Aunque el le-
trado tenga mucho conocimiento 
de los tipos penales y del Código 
Penal, si no tiene empatía con la 
víctima poco la ayudará. Es fun-
damental que cuando nos encon-
tremos con la víctima le demos 

confianza y respetemos sus crite-
rios. 

En la sociedad todavía hay si-
tuaciones de machismo implíci-
tas. 
Hemos normalizado muchas acti-
tudes que antes no identificába-
mos como violencia de género, 
pero que lo son. Recuerdo la sen-
tencia del Tribunal Supremo que 
establece que cualquier contacto 
físico con finalidad sexual y sin 
consentimiento supone un delito 
de abuso sexual. Y así muchos mi-
cromachismos que han sido inte-
riorizados por motivos cultura-
les.  

En relación a los jóvenes, ¿Hay 
un retroceso? 
Nos preocupan los jóvenes y ado-
lescentes. Entre las víctimas, asis-
timos también a chicas muy jóve-
nes víctimas de chicos, también 
muy jóvenes, que están reprodu-
ciendo conductas que ya estaban 
superadas en otras generaciones 
anteriores. Se reproduce un con-
trol tremendo a través de las nue-
vas tecnologías y las redes socia-
les. Esta situación es muy preocu-
pante, lo que nos indica que tam-
bién es necesaria la formación y 
concienciación de los jóvenes y 
adolescentes, en casa y en el cole-
gio.  

Filomena Peláez presidenta de Subcomisión de Violencia de 
Género del Consejo General de la Abogacía Española

Formación y educación.  
Reus fue la sede, a principios de este mes, de la sexta  
edición de las Jornadas de Violencia de Género

Filomena Peláez visitó Reus a principios de este mes. FOTO: ALBA MARINÉ

Visita teatralizada al Pavelló dels distingis. 
Nova visita avui a l’emblemàtic Pavelló dels distingits de 
l’Institut Pere Mata, obra de Lluís Domènech i Montaner. 
L’experiència acabarà amb un concert i tast de vermut.

Mostra de l’Avellana. 
La llotja de Reus acollirà durant tot el dia d’avui la Mostra de 
l’Avellana, l’acte central del Temps d’Avellana que porta 
organitzant la Cambra de Comerç de Reus. 

Imatge d’una de les jornades de portes obertes que anualment 
organitza el Cesda. FOTO: ALBA MARINÉ
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Es tracta d’un programa que 
combina formació de pilots 
amb una bossa d’ocupació 
dirigida a 16 joves 

Vueling Airlines i el Centre de 
Estudis Superiors d’Aviació 
(CESDA) presenten el programa 
Festepilot.com, una iniciativa que 
combina formació i bossa d’ocu-
pació i que s’impulsa amb l’ob-
jectiu de formar a 16 joves com 
a pilots d’aviació comercial per 
a la seva posterior incorporació 
a la companyia aèria, que te la 
seva base central a Barcelona, 
un cop superat el curs. 

La formació consisteix en la 
realització del curso ATPL (Air-
line Transport Pilot License) i es 
durà a terme durant un període 
de 22 mesos en les instal·lacions 
del CESDA. A aquesta fase li se-
guirà la realització per part de 
l’alumnat de la habilitació de 
tipus A320. La iniciativa compta 
amb el recolzament i la col·labo-
ració directa de la Direcció Ge-
neral de Territori i Sostenibilitat 
de la Generalitat de Catalunya, 
mitjançant la cessió de l’ús de 
les instal·lacions de l’Aeroport 
de Lleida-Alguaire. Amb unes 
instal·lacions de l’any 2010, es 

tracta d’un emplaçament ideal 
per que els futurs pilots puguin 
practicar en un entorn real el 
vol i l’enlairament d’un avió co-
mercial, així com el desenvolu-
pament d’altres activitats i ac-
cions.  

Dirigit a joves majors de 20 
anys i que disposin de titulació 
universitària tècnica, el progra-
ma engegarà el primer semestre 
de 2019 i es desenvoluparà du-
rant 5 promocions més; La ins-
cripció al programa es deu rea-
litzar a través del portal web 
Festepilot.cat, on consten a més 
tots els detalls del curs, preus i 
requisits d’admissió. 

La flota de la que disposa 
CESDA, «ha estat essencial per a 
la progressiva formació dels 
alumnes i un dels factors clau 
que han fet a Vueling confiar 
aquesta fase del programa al 
centre, capdavanter a nivell na-
cional i avalat tant per la seva 
contrastada experiència de gai-
rebé dues dècades en la forma-
ció de pilots, com per comptar 
amb el recolzament del sector 
professional i de les institucions 
públiques». 

Las persones interessades po-
den inscriure’s al programa om-
plint el formulari que apareix en 
la web www.festepilot.cat o 
mitjançant el correu electrònic 
inscripcions@festepilot.cat.

Aviació


